

tre des affaires étrangères, ont sollicité la commission du budget de revenir sur sa décision, mais en vain : les sectaires qui la dominent sont restés inébranlables. Plus de traitements pour trente cinq évêques, pour tous les vicaires généraux, et pour sept mille vicaires ! Reste à savoir si la chambre va ratifier ce nouvel outrage à l'Église.

Quoique les ministres, pour des raisons politiques, aient fait mine de résister à la commission du budget, ils n'en sont pas moins engagés eux-mêmes dans la voie de la persécution. Ils annoncent des mesures violentes contre les ordres religieux, et dénoncent à qui mieux mieux le péril clérical. Quel esprit de vertige et de haine souffle sur ces hommes, lorsque notre chère France aurait tant besoin de concorde et d'union !

La rentrée des chambres a eu lieu le 16 novembre. Le gouvernement Waldeck-Rousseau-Galliffet-Millerand a posé en sauveur de la République, et a réussi à obtenir une majorité considérable. Mais combien de temps se maintiendra-t-il ?

* * *

Au Canada, quoique nous soyons bien éloignés de l'Afrique, la question d'actualité, depuis la fin du mois d'octobre, a été la question du Transvaal. L'envoi d'un contingent canadien de mille hommes, pour prendre part à la campagne, a soulevé de nombreuses controverses dans la presse et dans les assemblées publiques. L'offre, non acceptée, d'un second contingent, a fourni un nouvel aliment aux discussions. Une certaine presse d'Ontario a profité des circonstances pour prodiguer l'outrage aux Canadiens-Français. Les excès de plume de ces fanatiques ne sauraient faire mettre en doute la loyauté de notre race.

Le départ du contingent à bord du *Sardinian* a été une scène vraiment imposante.

Les élections du Manitoba vont se faire incessamment: La nomination doit avoir lieu le 7 décembre, et la votation le 14. La lutte entre le gouvernement Greenway et ses adversaires est ardente. Le chef de l'opposition, M. Hugh John Macdonald, conduit la bataille avec une énergie et une vigueur extraordinaires. Il est bien difficile de prévoir le résultat.

Ths Chapais.

Québec, 25 novembre 1899.